

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 8.923.

SUSCRIPCION Un mes, 1'25 ptas en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Jueves 18 de Diciembre de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Ba. Bartolomé 32. — Teléfono n.º 6

TEATRO LIRICO. **Hasta noche**  
Estreno de la primera época de la sensacional película

## EL MEDICO DE LAS LOCAS

Basada en la célebre novela de XAVIER DE MONTEPIN

Mañana viernes

grandioso DEBUT

## RE-FA-LA

Sorteo de un décimo de Navidad núm. 18.337

## EPISTOLARIO

El «mito» de las palmas

Se atribuyen al labriego italiano supererficiones en grande. Las tienen los gitanos, bastantes toreros y no pocos andaluces. Las tienen los jugadores por vías neuróticas, sobre todo si pierden. «Aun hay brujas en España», decía Bión de los Herreiros. En efecto, la bruja que es un producto muy arcaico ha tardado muchísimo en extinguirse de la mente, no de la gente de España, sino de los meridionales. A pesar de eso, bueno es hacer constar que hoy no creen ya las gentes en brujas, presagios misteriosos ni fantasmas.

Pero al margen de esos elementos que forjó la ignorancia la lealtad, hay que reconocer, puesto que estamos en tiempos de sinceridades, que no somos tan preocupados como parece en cuanto a la conexión ejercida sobre el ánimo por la leyenda y el mito. La civilización europea tendió mucho a la despreocupación. Pero, en total, fué algo ilusorio. Esa decencia civilizadora europea, al lado de sus realidades ha tenido un recargo de profetas. Ha sido siempre insolente y presuntuosa. Vase a pensar a los ojos la palabra europeización, como en la antigüedad, helenuismo. Los helenos llamaban bárbaros a los pueblos no pertenecientes al mundo clásico. Pero, en realidad, se les llamó bárbaros más por su rebeldía que por su incultura. El europismo ha perdido mucho con la guerra. La guerra ha dado un gran desengaño a los que se dejaban fascinar por él. Era un estigma llamarse a uno poco europeo. En europismo no era, pues, palabra de irracionalidad. Era palabra absorbente. Como todos los mitos. Empezaba por ser blasfonia de despreocupación.

El prurito del enoquismo es algo muy francés. La preocupación por lo europeo ha sido siempre algo muy nuestro. La han tenido, sobre todo, nuestros literatos. Por eso no me es posible comprender que, aunque genial, fuera un escritor quien hiciera comenzar el África en los Plinius, y un escritor que, como el de que se trata, dijese lo que se quiere, conocía a España deformada por una literatura exótica, poco española y muy tocada de europeización.

Nuestra literatura casi siempre ha mirado a Europa. No digamos del siglo pasado. No hablamos del siglo aquel que dio a Menz, Alvarez Gato, Gómez Manrique y Jorge Manrique. Podemos remontarnos incluso a la época un poco posterior a los primeros momentos del habla castellana. Encontramos siempre en dichos momentos el anhelo de lo exótico. Era son las leyendas del Norte o sea los cuentos helenos, o sea la escuela italiana con los petrarquistas a la cabeza, o sea Francia.

No es extraño, pues, la indignación que a menudo le entraba a esa robusta columna de la crítica española que se llamó Menéndez y Pelayo. No es extraño esa actitud, un poco exagerada de Julio Cejador que encierra detestable a una literatura imitativa y muere, sobre todo del siglo XV, admirando por ende, tanto a los dos Arcipresbiteros, a la «Celestina»... y en la actualidad tanto a Baroja por su independencia casi salvaje. Como reverso hay que notar que nuestro tan nuestro siglo de oro dió a Calderón, uno de los tres grandes trágicos universales, y que a causa de los europeizadores de casa tuvo que empezar su exaltación por los alemanes, como por ejemplo Rosencranz.

Mas ahora que ya empieza a estar en quiebra la coacción del europismo, va formando en los jóvenes escritores proporciones aterradoras, no ya en cuanto a la forma, que la forma es elegante, formidable, sino en cuanto al fondo. Es un fondo extraño a nuestra vida que solo se encuentra en el cosmopolitismo de la gran urbe. Pero ese fondo al vagar en la librería y en el kiosko descentra nuestro vivir. Es un fondo que huele a frivolidad exclusiva, a ensueño, a morbosismo, a tarulada de moribundos con olores de opio, a cabaret, a music-hall, de un lado, de otro, a negrura, miserias, muerte. En resumen, voluptuosidad y vida trágica.

Y es que los escritores españoles se han dado a sí mismos y pretender a los demás) la conciencia de la guerra, en la neutral España, lo que la derrota ha dado a la vida alemana.

Pero la coacción del europismo ha sido una incidencia.

Ilustración.

## Deportivas

Después de la brillante y nutrida temporada deportiva que ha realizado el Veloz Sport Balear, lo mismo en carreras que en excursiones, la Junta de dicha sociedad se ha dedicado a confeccionar el programa de la labor que debe realizar durante el próximo año.

En él, y entre otras numerosas fiestas, figura una carrera ciclista internacional con entrenadores que tendrá lugar el domingo de Ramos, además, y al objeto de despertar y fomentar la afición entre los que deban ser campeones en el día de mañana, ha organizado una serie de carreras en carretera, de treinta, cuarenta y cincuenta kilómetros respectivamente, las cuales tendrán lugar los primeros domingos de enero, febrero y marzo, y formarán las tres etapas de una carrera final que tendrá lugar en el Velódromo el primer domingo de abril.

En dichas carreras se concederán numerosos premios en metálico, en relación con el número de corredores que ellas tomen parte.

En cada carrera se concederán puntos a los premiados, los cuales servirán para la clasificación final y para los premios de la última carrera, que serán independientes de los ganados en las otras.

Al objeto de poder utilizar los detalles y programas de dichas carreras, se ruega que se inscriban en la Secretaría del Veloz, cuantos ciclistas, neófitos devesen tomar parte en ellas.

Foot-Ball

El próximo domingo a las tres de la tarde contendrán los equipos «Almeidras» y «Olivos» del Concurso Invernal, entre socios del Alfonso XIII en su campo.

Dado lo agitado de las fuerzas, el partido promete ser muy interesante. Por la mañana habrá entreno de tercera categoría.

## La expulsión de los alumnos de la Escuela de Guerra

A continuación publicamos las protestas presentadas al mes último a la Presidencia del Consejo de Ministros:

«Los que suscriben, catedráticos y doctores en Medicina, en vista de los procedimientos que se han usado en contra de los alumnos de la Escuela Superior de Guerra, protestan de su expulsión y expresan a estos un sincera más viva y calorosa, confiando en que el Poder público hará que el respeto a la ley y a la supremacía del Poder civil sean normas constantes de la vida de la nación.

Las firmas de los catedráticos comienzan con los doctores Madridaveitia, Goyanes y Miraflores y terminan con la del doctor Pittajuga.

Firman otra protesta semejante los alumnos de los cinco primeros cursos, en un total de 200 firmas, faltando los que están en vacaciones.

Los alumnos de sexto año de Medicina, entusiastas amantes del Ejército nacional, apremia de la defensa y de la dignidad de España y empujados por el deber y el Derecho, cuando de su ciudadanía, y vistos los acontecimientos que se desarrollan contra los alumnos de la Escuela Superior de Guerra, expresan a éstos su sincera más viva y calorosa, confiando en que el Poder público y el Ejército, que es su brazo ejecutor, harán que el respeto a la ley sea norma constante de la vida de la nación.

En total suscriben este escrito cerca de cien firmas.

DE ESPORLAS

## Bendición de una bandera

El domingo último 14 del corriente y en la pintoresca villa de Esporlas, tuvo lugar el acto solemne de la bendición y entrega de una bandera nacional costada por suscripción popular, al puesto de la Guardia Civil allí establecido.

Resultó simpático de veras, más que simpático, patriótico en extremo: fué un acto de los que hacen «Patria» y que debiera repetirse con frecuencia, no porque testimonio afecto y simpático, no porque testimonio de respeto al orden, la admiración y cariño a la primera de las madres, la madre patria y porque dejan una estela de recuerdos y emociones agradabilísimas que, cual poderoso sedante, reconfortan el espíritu hoy tan decaído.

Sobre las diez horas del día en cuestión que resultó expeditivo por cierto, como si le naturaleza se asociara también a la solemnidad que iba a celebrarse, el pueblo de Esporlas en masa, con sus autoridades a la cabeza, señores Mir, March y Gobei alcalde, juez y sándico respectivamente: Llancras, Terrasa, Arby y Bosch de la comisión de festejos, señores Fortuny, Carbonell y Tarrasa fabricantes, Sacy Oficial de Carabineros, Calafell de infantería, señor Togores párroco etc. se hallaba a la entrada de la población para recibir al jefe y Oficiales de la Guardia Civil.

Una vez llegados, se dirigió la comitiva a la casa-cuartel donde se organizó a la comitiva. Rompió la marcha guardias de caballería: seguían luego los niños y niñas de las escuelas de correcta formación: a continuación iban los niños Guillermo Llancras y Juana Terrasa padrino y madrina respectivamente, que en trebolado alomohado conducían plegada la bandera; después autoridades, comisiones y pueblo; cerrando finalmente el cortejo la banda de música de la villa y una sección de guardias de infantería.

Ya en la iglesia, que resultó pequeña, dióse principio a la bendición de la bandera, la que después y mientras antonaba el clero solemne «Te Deum», fué llevada por el médico Sr. Gobei e infantiles padrinos frente al altar mayor, comenzando seguidamente ante ella el desfile de autoridades militares y civiles, comisiones, niños y niñas y últimamente al público.

Todos saludaron y besaron la bandera, resultando el acto conmovedor y que hizo saltar muchas lágrimas: así los militares al besarla ratificaban el juramento de defenderla con su vida que con anterioridad habían prestado: los niños al llevarla por sus brazos en alto para cojerla, renían por vez primera pleticia a la enseña patria y las señoras al depositar entre sus pliegues e óvalo cardíaco, hacían también el juramento de educar a sus hijos en el amor grande a España.

¡Hermoso espectáculo! yo, impresionado cronista, sólo puedo decir que me sentía emocionado, que cogí serviloso la bandera, que la estreñí y la besé con fruición, como si quisiera compensarme del que sé a la bandera de combate del «Cristóbal Colón», cuando ya medio bandido el banjo en los muros de Cuba y acarriados por la escuadra yanqui, fué arriada de popa y hecha trizas por los tripulantes y guardas anónimamente por ellos, para que no fuera hallado por la planta del enemigo ni un pedacito siquiera.

Después del ilustrado y querido párroco de la villa, señor Togores, estimado de todos por sus dotes, cantó desde el púlpito un himno a la bandera, e hizo comprender con elocuente verbo lo que ésta representaba y lo que significaba el beso en ella depositado; terminado, que al bien era un pedazo de tela, simbolizaba lo más sagrado y santo después de Dios.

Regresados a la casa cuartel en cuyas inmediaciones se habían levantado dos hermosos arcos con la inscripción «Honor a la bandera» el Alcalde hizo entrega de ella al Teniente Coronel de la Guardia Civil en nombre de la villa de Esporlas, contentándose el citado jefe, que lo recibía y la agradecía inmensamente en nombre de todo el pueblo, siendo después izada lenta y magestosamente a los acordes de la marcha real tocada por la banda de música, cornetas y trompetas de la Guardia Civil mientras era saludada respetuosamente por todos los presentes y los niños y niñas cantaban la «Canción del soldado».

Finalmente se borrará a los vecinos de Esporlas y calesos asistieron al acto, momento tan solemne y conmovedor.

Reunidos después en el salón del teatro las autoridades y comisiones, el jefe de la Guardia Civil don Alfredo Porcar leyó unas cuartillas llenas de agradecimiento al pueblo de Esporlas que tan alto ponía su nombre al engrandecer y sublimar el de la Patria con actos como el realizado y cuya significación demostró y analizó terminando su lectura con que la Guardia Civil quedaba agradecidísima y que nunca olvidaría el homenaje que se le hacía y del que proseraría hacerse siempre merecedora.

«Se leyó también una poesía dedicada a la bandera y el secretario del sindicato agrario, le hizo igualmente de un rrazado escrito alusivo al acto y en demostración de agradecimiento a la Guardia Civil.

Terminada la parte que podemos llamar oficial, hubo un lunch para los concurrentes.

La comisión de festejos cuya labor nunca será bastante elogiada y que tan deferente estuvo siempre, obsequió con un banquete el jefe y Oficiales de la Guardia Civil, autoridades y comisiones que resultó magnífico; organizándose a continuación, como no! un lucido baile por el elemento joven siempre amante de «Tropiecos», mientras en la morada del distinguido farmacéutico señor Riera, su encantadora hija hacía las delicias de los no bailarines, tocando y cantando al piano con gran maestría, trozos escogidos y originales que le merecieron mil aplausos.

Con una sesión de cine y nuevo baile que se prolongó hasta altas horas de la noche terminó la serie de festejos que en honor a la bandera celebró la muy simpática y muy patriota villa de Esporlas.

E. G. O.

Ayoforts, por D. Gabriel Maura, 2 pesetas. Librería de J. Tous.

## POR TELÉGRAFO

La política

Despacho con el Rey—Ministro de la guerra interino

Madrid 17 (2 t.)

El señor Allendesalazar despachó con S. M. el Rey.

También le hicieron los Ministros de Marina y Fomento.

Después el señor Allendesalazar se posesionó interinamente de la cartera de Guerra, asistiendo los generales Weyler Primo de Rivera y jefes del Ministerio.

Se ha enviado un telegrama circular a las autoridades militares, comunicándoselo.

Habla el Subsecretario de la Presidencia

Consejo de Ministros

Madrid 17 (9 n.)

Se ha celebrado Consejo de Ministros. En el se examinó ampliamente la situación internacional y también los conflictos socialistas de Barcelona.

Ante la insistencia en presentar la dimisión del señor Aznárez, se acordó aceptar para proveer lo antes posible el Gobierno de Barcelona.

El señor Terán expuso los asuntos de abastos.

De regreso

Ha regresado a Madrid el señor Conde de Romanones.

## Cuestiones sociales

Contra el terrorismo

Madrid 17 (9 n.)

Parece que el Gobierno está dispuesto a apoyar las medidas que precisas para que cese el terror que aqueja a Barcelona.

Es posible que ésta vuelva a ponerse en estado de guerra.

La huelga de tranvías se considera terminada.

Durante todo el día ha continuado la presentación de huelguistas tranviarios. La compañía considera terminada la huelga.

Unas bases

Los obreros del ramo de construcción han sometido unas bases a los patronos para que cese el lock out.

Una agresión y un muerto

Valencia.—Al salir de su domicilio el agente encargado de la vigilancia de los hoteles, don Roberto Valle, se un grupo, que estaba apostado en una esquina, salió un tiro, matándole.

## Extranjero

El viaje de la Reina de España

Madrid 17 (12 t.)

París.—La Reina de España ha almorzado hoy en el palacio del Elíseo con Mr. Poincaré y su esposa.

Un batallón de la guardia republicana, con bandera y música rindió honores a la soberana.

Ella fué acompañada de la duquesa de S. Carlos, del Sr. Quiñones de León y del marqués de Bendana.

Esta tarde la Reina tomará el té en la Embajada de Italia con el príncipe de Asturias y esta noche asistirá a la representación que se da en el teatro de la Puerta de San Martín.

Estado de Clemenceau

París.—El estado de Mr. Clemenceau es satisfactorio pero todavía debe guardar reposo.

El Presidente esta mañana recibió a los generales Mordaco, Philippe, Berthelot, Salgues y Mourier.

El Consejo Supremo

París.—El Consejo Supremo ha oído esta mañana a Mr. Lombard quien ha hablado de las conversaciones sostenidas con el Cencillar Benar y ha expuesto las disposiciones financieras que se habrán de tomar a favor de Austria para su aprovisionamiento.

Esta mañana se han reunido las comisiones militares aliadas y alemana.

Esta tarde ha celebrado otra reunión y después se reunió la comisión de reparaciones para continuar la discusión del asunto Scape Flow.

## Ecós varios

NOTICIAS OFICIALES

Madrid 17 (2 t.)

El Subsecretario de Gobernación ha dicho que el Ministro despachó con el Rey y después recibió algunas visitas.

De Barcelona recibe noticias desagradables.

De Segovia dicen que un perro rabioso ha recorrido los pueblos de Trescasas, Tabanera y Paramellos mordiendo a 23 niños. Le mató la benemérita y a los niños se los trasladó a Madrid para someterlos al tratamiento.

En Murcia se ha solucionado la huelga de la construcción naval, reanudando el trabajo.

FABRA

## Desde Barcelona

Dos guardias civiles asesinados.—Unánimes protestas.

Barcelona 18 (4 m.)

Por telegrama urgente les transmití ayer la noticia del horrible asesinato. Aquí el vandélico hecho ha levantado unánimes protestas.

¿Cómo se cometió?

La versión más aceptada por el público es que los desgraciados guardias fueron sorprendidos por un grupo que se les acercó en actitud pacífica, acometidos de improviso.

Se nombra Juez especial.—La policía en acción.

Se ha nombrado Juez especial para que intervenga en la formación del sumario y demás trámites judiciales al señor López García, Teniente Coronel del cuerpo de Caballería.

La policía trabaja activamente para averiguar el paradero de los fusiles que usaban los guardias asesinados.

Por la tarde se practicaron nuevas registros y detenciones, confiándose en que serán descubiertos los autores del crimen.

La autopsia a los cadáveres.

En el Hospital Militar se efectuó la autopsia a los cadáveres.

Una present: cuatro heridas y el otro siete, suponiéndose que éstas fueron causadas por colizatos.

El entierro constituirá una gran manifestación de duelo.—Suscripciones y donativos.

Esta tarde a las tres se verificará el entierro de los dos desgraciados guardias, cuyo acto promete resultar una gran manifestación de duelo. Esto lo costará la gubernación.

A él asistirán las autoridades y entidades.

El comercio, como protesta y asociándose al duelo cerrará sus establecimientos durante una hora.

En la Capitanía General y en el Gobierno Civil se han abierto suscripciones.

El Ministro de la Gobernación ha enviado 500 pesetas para cada una de las familias de las víctimas.

¡Sentimiento y protesta!

El Ayuntamiento en la sesión que celebró hizo constar en acta el sentimiento y protesta contra el asesinato, votando un donativo de 5000 pesetas para las familias de las víctimas.

La Federación Patronal, igualmente redactará una enérgica protesta contra estos atentados.

Un herido de bala de manser

En el Hospital Clínico se presentó un individuo herido de bala de manser. Esto llamó grandemente la atención de los médicos, así es que se efectuó un registro en su casa, hallándose algunas armas y folletos anarquistas.

Hallazgo de bombas

En la calle de Salmorón se halló al medio día un objeto sospechoso con una mecha encendida. Esta fué apagada por un guardia de seguridad, siendo retirada luego en un carro blindado.

Por la tarde se halló otro objeto sospechoso en calle de Villareal.

Efectuado el examen del explosivo que fué hallado en la iglesia de Josepets, ha demostrado que era un bote de lata, cargado con pólvora y metralla.—Oliver.

Por correo

## El pueblo ruso no es bolchevik

Nansen, 15.—Refiriéndose a la negativa de los embajadores de la Entente en Copenhague a tener conocimiento del ofrecimiento de paz de la Rusia bolchevita, declaró Litvinsk a los periodistas que él considera la negativa una pura formalidad.

«Dijo además: «No se trata de lo que quiera yo y de lo que quiera el Gobierno soviético, pues es bien evidente que o que nosotros querremos la paz. Lo que se trata de saber es si la Entente quiere o no la paz. Sobre esta cuestión ya obtendremos certeza de una manera u otra.

No cabe ninguna duda que los obreros americanos, ingleses y franceses (quieran la paz. En 1918 cuando los países escandinavos fueron invadidos por los bolchevitas, encargados a su llegada al Embajador noruego invitara a la Entente a entrar en negociaciones de paz con nosotros. No recibimos ninguna contestación, al igual que para nuestras demás proposiciones de paz. Por lo que nos atene a nosotros no hay necesidad que la Entente se dé prisa. A pesar del bloque hemos podido resistir dos años más. Nuestra situación mejora cada vez más, puesto que también los campesinos se añaden a nosotros.

La convocación de la Constituyente en Rusia no es posible por ahora.

Es claro que la mayoría de los habitantes de Rusia no es bolchevita, pero estoy convencido que la mayoría del pueblo simpática, no obstante, con el régimen soviético. Las negociaciones sobre los prisioneros de guerra hacen buenos progresos y creo firmemente que llegaremos a un resultado. Por el momento espero la vuelta de los delegados ingleses de Londres.

# Doña Juana Budas y Sastre

Fallecida habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su deconsolado esposo D. Guillermo Krug, hermano, sobrinos presentes y ausentes, tías, primas y demás parientes al participar a sus amistades tan sensible pérdida les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario que se rezará mañana a las once y media en la parroquia de San Nicolás y en la casa mortuoria y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada. Igualmente se suplica la asistencia al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrarán el lunes próximo día 22 de 7 y media a 11 inclusive en dicha parroquia de San Nicolás y por todo lo cual recibirán especial favor.

No se invita particularmente. Casa mortuoria: Jaime II, 81-1.º

# Don Andrés Segovia Cruellas

Falleció el 13 del corriente, a la edad de 85 años

habiendo recibido la Extrema-Unción

E. P. D.

Sus hijos e hijas, hijo e hija políticos y demás familia participan a sus amigos y conocidos que mañana viernes, de siete a 8 y media se celebrará un turno de misas en la parroquia iglesia de la Consolación (San Magín), que serán aplicadas en sufragio de su alma. No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca ha concedido 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

## AVISO

Encontrándose en esta capital Mr. R. F. Wecker, Ingeniero mecánico electricista de la reputada casa R. A. LISTER Y CO. LTD. DE LONDRES, constructora de Motores a gasolina, gas y petróleo, y de

### Instalaciones Automáticas completas de motor-dinamo y motor-bomba

para diversas aplicaciones, se invita a todas las personas de estas Islas que intenten efectuar alguna instalación para servicios industriales, de alumbrado o de riego, a que se pongan en comunicación con dicho ingeniero especialista, quien se dispone a facilitar gratuitamente todos los datos e informaciones técnicas que interesen, sometiéndoles los presupuestos detallados que correspondan en cada caso.

Dirigirse a D. JUAN FUSTER, Brossa, 48 principal.—Palma Agente en las Baleares de A. G. GUNNISON, Valencia, 316 y 318. BARCELONA

#### Principales aplicaciones

Elevación de aguas

Alumbrado de Hoteles y residencias particulares

Alumbrado de pueblos

Carga de acumuladores

Cinematógrafos

Calefacción

y para todas las aplicaciones de la Electricidad

## INFORMACION

### Los tranvías eléctricos

El vapor de Valencia llegado el domingo último fué portador del material necesario para la construcción de los postes de cemento armado que han de colocarse para el tendido de la línea férrea de los nuevos ramales del Tranvía eléctrico de Cas Catalá, Molinar y Zolá d'Inca.

Según telegrama recibido por la Compañía General de Tranvías Eléctricos, el día 8 del actual salió del puerto de New York el vapor *Cabo Cruz*, de la Compañía Ibarra, conduciendo a su bordo los 15 kilómetros de carril y cable aéreo para los mencionados ramales.

De consiguiente a últimos del actual o principios de Enero próximo estará en Palma todo el material necesario para poder empezar los trabajos de construcción, cuya subasta se anunciará uno de los días de la próxima semana.

Una de las condiciones de la subasta será que las obras de construcción de vía deberán empezar simultáneamente en Cas Catalá y el Molinar.

Como empezarán dichos trabajos durante el próximo mes de Enero es casi seguro que la inauguración de dichos ramales y el del Penit d'Inca tengan lugar en el próximo verano, puesto que la Compañía dispone ya de los coches motores necesarios para hacer dicho servicio.

### La carencia de tabaco

Este mañana, hemos interrogado a dos distinguidos amigos nuestros, uno del cuerpo de Aduanas y otro del de Carabineros, sobre el vij que debe realizar el vapor «Número 1» de la Compañía Arrendataria.

Nos han manifestado que, desde hace algunos días está todo preparado en este puerto para la descarga del citado buque, que por cierto, debía llegar ayer.

A pesar del retraso no hay noticia alguna, de que se haya desistido del expresado viaje, lo que ocurre, es, que en Barcelona se

lopa con el inconveniente del acarreo del tabaco desde el almacén al vapor, y como es consiguiente se espera ocasión oportuna para hacerlo.

### Niño muerto por un carro

La guardia civil del puesto de La Puebla, da cuenta al señor Gobernador de que al tener un carro que transitaba sin conductor, al atravesar la carretera de Pailenes, chocó a una criatura de trece meses que permanecía en el suelo, también abandonada, matándola.

Parece que el carro iba sin conductor, debido a que, éste, se pasó breves momentos para hablar con una persona a la que debía dar un recado.

El juez se personó en el lugar de la ocurrencia, ordenando el levantamiento del cadáver y la detención del carretero.

### Los obreros del puerto de Barcelona.

Dice un colega barcelonés:

«Tenemos noticias de que los 370 obreros que ayer reanudaron las tareas de descarga de trigo en el puerto lo hicieron después de haber roto los carneses del Sindicato y desfilándose por lo tanto, de todo compromiso con éste.

Parece que son muchos los que están dispuestos a seguir el ejemplo de aquellos sus compañeros, en cuyo caso no tardará en advertirse la casi normalidad en nuestro tráfico marítimo.

Según informes que hasta nosotros llegan, por parte de los patronos, la actitud de los obreros ha inspirado desconfianza y recelo, que bien pudieran cristalizar en la constitución de un Montepío para los casos de paro forzoso, invalidez, alumbramiento de las esposas de los asociados, viudedad y orfandad, asistencia médico-farmacéutica, etcétera, etc., a cuyo sostenimiento contribuirían las empresas asociadas, cediendo un real por cada tonelada de carga o descarga que en nuestras dársenas se practicasen.

Desde luego a los que reanuden el trabajo se les abona el jornal diario de doce pesetas y se les garantiza la mitad del mismo en caso de enfermedad.

### Las Subsistencias

Las Verduras.—Este mañana en la Casa del Reposo de la plaza de Abastos presidida por el señor Trián y con asistencia de los Vocales, el Delegado en dicho mercado señor Comas y del secretario señor Sabater, se ha reunido la Comisión que entiende en el precio de las verduras.

Después de un detenido examen respecto a los precios actuales se ha acordado fijar los siguientes:

- Coliflores grandes, 0'25 pts. ms; id. medianas, 0'15; id. pequeñas, 0'05.
- Lechugas grandes, 0'10; id. pequeñas 0'05.
- Escarolas grandes, 0'10; id. pequeñas 0'05.
- Espinacas grandes, 0'10 menoj; id. pequeñas, 0'05.
- Rábanos grandes, 0'05 ms; id. pequeños, 0'10 menoj.
- Zanahorias, 0'05 id.
- Perejil grande, 0'10 id.; idem pequeño, 0'05.
- Cebollas, 0'05 tros y hojas perejil.
- Coles grandes (cappel), 0'15 una.
- Repollas grandes (borrachos), 0'10; idem pequeñas, 0'05.
- Patata Valenciana, 0'30 kg.; id. La Puebla, 0'25 id.

3.000 toneladas de trigo.—Nuestro Ayuntamiento persistiendo en la loable labor de que no falte al vecindario los artículos de primera necesidad, como son el aceite y la harina ha billado la adquisición de tres mil toneladas de trigo, cuyo contrato de compra fué enviado ayer a Barcelona, firmado por el Alcalde Sr. Barceló y Cebalari y por el representante en Palma de la importación casa vendadora Bunge y Compañía, de Buenos Aires, Sr. Guzmán.

Dicho trigo que será suficiente para el abastecimiento de Palma durante siete meses, está en, hasta la próxima cosecha, llegará a esta capital a mediados del próximo mes de febrero, trayéndolo directamente a Palma, desde la Argentina, un vapor que llegará dicha casa.

El trigo resultará a 53'50 pesetas los cien kilos bardo Palma; una vez aquí, dicho trigo será multiplicado por cuenta del Ayuntamiento, el que hará después entrega a los productores de la harina resultante. El pan fabricado con esta harina se podrá vender de 60 a 95 céntimos el kilo.

Embarque de pescado.—Esta mañana a bordo del vapor correo de Valencia han sido embarcadas muchas cajas de pescado, que según se ha dicho desde allí han de ser reexpedidas en tren a Barcelona.

Bueno llegará a su destino dicho pescado!

Los pavos y demás volatería.—Hay solo han sido concedidos por este Gobierno civil dos permisos para el embarque de esta clase de animales.

Para los pascos pavo que había en las Entramadas los precios han sido algo más bajos que en los días anteriores, razón por la cual el público ha adquirido ya algunos.

En el vapor que salió anoche para la ciudad de Palma, fueron embarcadas veintidós jaulas con volatería, gracias a la concesión de permisos que en este sentido dictaron los elementos patronales y obreros de aquella isla.

Lo que son las cosas: anteyer por carencia del citado permiso tuvieron que ser retornados a Palma unas 20 toneladas de comestibles variados, parte de los cuales está averiguada sobre el espalle.

Hay todavía no tabula Isla si en el vapor «Beliver» que debe salir mañana para Barcelona podrá ser embarcado cerdo alguno.

Desesperará de los acuerdos que adopten hoy las juntas patronales y obreras.

### Junta de defensa del Clero

Su Excel. Réma, el Sr. Obispo se ha dignado nombrar una Junta de defensa del Clero en esta Diócesis cumpliendo los acuerdos tomados en Madrid por los representantes de los Cabildos y Clero de España. El lunes 1.º de diciembre quedó constituida en la forma siguiente:

M. I. Sr. D. Antonio M.º Alcover, Presidente, que lo es a la vez de la Liga de defensa del Clero.

M. I. Sr. D. Rafael Rosselló, Canónigo, Rdo. D. Lorenzo Llompart, Beneficiado de la Catedral.

Rdos. Sres. Casas Arcipresbiterales de la Diócesis.

Rdo. Sr. Cura Económico de Santa Eulalia.

Rdo. Sr. Cura Económico de San Nicolás.

Rdo. D. Antonio Trujillo, Secretario de la Liga y Myordomo del Seminario.

Rdo. D. Francisco Pon Arrom, Vicario de San Jaime.

Rdo. Sr. Antonio Lliteras Ginard, Vicario de la Santísima Trinidad.

### La «Obrera Mutua» y los médicos

Ayer publicamos una carta del Presidente de la sociedad «La Obrera Mutua» en la cual se nos decía no ser exacto que dicha sociedad hubiera aceptado las bases de los médicos.

Como réplica a ella se ha facilitado por la Comisión de Médicos un oficio de dicha sociedad que dice así:

«En Junta general celebrada el día 14 de este mes se acordó por unanimidad aceptar las bases presentadas por la clase médica del día 1.º de noviembre del año que rige pero con aclaraciones contenidas en la nueva modificación del día 28 del mismo mes.

Lo que me complace en comunicar a Vds. para su conocimiento, y efectos consiguientes.

Dios guarde muchos años a Vds. Solidad 15 diciembre 1919.—El Vicepresidente, Antonio Simó.

A los señores de la comisión médica.

Esta tarde hemos recibido en B. L. M. del Presidente de la citada sociedad de recorros rogándonos diéramos publicidad a la siguiente nota, aclaratorio, dice, de otro docu-

mento publicado y de cuya procedencia se exigirá responsabilidad.

Dice así la nota:

«Acuerdos tomados por «La Obrera Mutua» en 14 del corriente:

1.º Dejar en completa libertad a los socios para tener o no los médicos de la Sociedad.

2.º Todos los socios que estén en condiciones para ingresar en la beneficencia Municipal, podrán hacerlo libremente.

3.º Los socios que deseen disfrutar del servicio médico deberán pagar la cuota que éstos exijan.

Palma (La Soledad) 18 diciembre de 1919, el Vicepresidente, Antonio Simó.—El Secretario Juan Neila.—(Hay un sello de la Sociedad).

### Reclamando una deuda a tiros.

Hace unos días, un vecino del pueblo de Manacor fué a determinada propiedad de aquella villa donde se hallaba cierto individuo trabajando.

Escopeta en mano, requirió el visitante al trabajador que le pagara una deuda de 25 pesetas que con él tenía.

El deudor, azarado por la actitud del otro, pidió a gran voces auxilio a una persona que se hallaba trabajando, también, en el lugar de la ocurrencia, lo que oído por el acreedor faribundo, fué lo suficiente para que le disparara un escopetazo casi a boca de jarro que le produjo heridas en distintas partes del cuerpo.

El juez intervino en el asunto, ordenando la detención del agresor.

El herido fué curado, apremiándosele abundantemente, las heridas recibidas de carácter leves.

### Aviso a los señores Sacerdotes.

El último número del «Boletín Oficial del Obispado de Mallorca» publica las siguientes líneas:

«Se advierte a los señores sacerdotes que hayan de tomar parte en el congreso a cargo que por esta vez se aprueba el programa de degna aplazándose la celebración de las oposiciones hasta fines de abril. El tiempo oportuno se publicará el edicto.

Los R.ºs. señores sacerdotes que tomaron parte en los exámenes especiales celebrados últimamente, pueden pasar por la Secretaría de Cámara a recoger los diplomas de sus nuevas licencias.»

### Final de un incidente

Hemos recibido para su publicación la siguiente nota:

«Reunidos los que suscriben en el despacho de la Alcaldía, atendiendo a indicaciones del señor Alcalde para solventar la cuestión surgida entre don Pedro Peyró y la representación de la Escuela de Artes y Oficios de esta Ciudad, en la velada necrológica en honor de don José M.º Quadrado, después de las mutuas explicaciones sobre lo ocurrido en aquella ocasión, reconocen, que por parte de dicho señor no hubo el menor ánimo de molestar en lo más mínimo a la dignísima representación de aquel Centro Docente oficial, antes bien quiso guardarse toda la consideración a que son acreedores, tanto particularmente, como por su cargo oficial y que dada la aglomeración de invitados que de momento se presentó no pudo hacerse concretamente la designación de puestos, si bien los había indicado que se colocasen en otros asientos, aunque los representantes de dicha Escuela, no lo oyeron.

La Escuela de Artes y Oficios, por su parte se dá por satisfecha.—Palma de Mallorca a 12 de diciembre de 1919.—Pedro Peyró, Lorenzo Cerda, Pedro Barceló, Rodrigo Casañas.»

### Notas del Carnaval

Para el joven don Miguel Ferrá y Arrom, ha sido pedida la mano de la señorita Francisca Sabater Mercús.

La boda se celebrará próximamente.

El pasado lunes contrajo matrimonio en la iglesia de San Jaime de esta ciudad la simpática y bella señorita Providencia Llinás y Arbosa, con el distinguido joven don Cándido Trujillo y Costa.

Bendijó la unión el Rector de la citada iglesia parroquial Rdo. don Bernardo Oliver.

Actuaron como padrinos por parte del novio don Juan y don Julio Trujillo y por la de la novia su tío don Guillermo Bernat y Oliver y don Salvador Oliv r.

La feliz y joven pareja, una vez terminada la ceremonia salió para el valle de Sóller en cuya ciudad pasarán la luna de miel, que les deseamos sea eterna.

En la iglesia de la Santísima Trinidad, en la tarde de ayer contrajo matrimonio la bella y distinguida señorita Antonia Barceló y Barceló hija, de nuestro estimado amigo el teniente de alcalde don Bartolomé con el distinguido joven don Luis Derqui.

En el altar de la Santísima virgen artísticamente adornado con profusión de flores, se celebró la ceremonia, oficiándola el Reverendo don José Auba.

Actuaron de testigos por parte del novio sus hermanos don Manuel, Notario de Sóller y don José Comandante de Estado Mayor y por parte de la novia los exconcejales de este Ayuntamiento don Domingo Pérez y don José Llabrés.

La novia vestía riquísimo traje de crepón blanco, cuyo velo sostuvo durante la ceremonia el precioso niño Manuelito Derqui, so brino del novio.

Terminada la ceremonia los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch que se sirvió en la mansión de la novia.

Deseamos a los recién casados eternas dichas en su nuevo estado.

DE SOCIEDAD.

El concierto dado ayer en los amplios y magníficos salones del Circolo Mallorquín resultó en extremo brillante.

La concurrencia que a la fiesta asistió, fué, como siempre numerosa y distinguida dando mayor realce a ella la nutrida representación del sexo bello que al acto asistió.

El concierto, como ya anunciáramos, estuvo a cargo del aplaudido concertista de la piano- la «Aeolian» M. Dubois, el concertista de violín señor Piña y el aplaudido cantante Giovachini.

En todas sus composiciones, fueron aplaudidos cariñosamente los artistas.

Según informes el Circolo Mallorquín además de las brillantes fiestas que tiene en proyecto celebrar, entre ellas un «Cotillón» y un «Minué» hay que sumar interesantes concursos de esgrima que estarán dirigidos por uno de los más afortunados discípulos del celebrado maestro Afrodísio.

NECROLOGÍA

Se recibió ayer en esta ciudad la triste noticia de haber fallecido en Buenos Aires la distinguida señora paisana nuestra doña María Teresa Gual, viuda de Comasera.

Descanse en la paz de los justos el alma de la extinta y reciba su desconsolada familia y en especial su hijo el Comandante don Manuel Palou de Comasera, sus hermanos el conde de Ayamans don José, doña María de la Concepción Gual de Morali, doña María del Pilar de Dezcalla, doña Leocadia y demás familia la más sincera expresión de nuestro pésame.

Ha fallecido en esta ciudad doña Juana Budas Sastre, habiendo recibido los Santos Sacramentos.

Dado su carácter noble y bondadoso, su muerte ha sido muy sentida por cuantos la conocieron en vida.

Reciba su familia y en especial su esposo don Guillermo Krug, nuestro sentido pésame.

DE VIAJE

Procedente de Melilla ha llegado, con objeto de pasar las Pascuas al lado de su familia, el comerciante don Francisco Salvá Marcús.

Anoche embarcó para Barcelona el Juez del distrito de la Catedral, D. Rafael Rubio, acompañado de su distinguida familia.

Para Valencia, ha salido esta mañana el Auditor de división de esta «Capitana General don Oaifre Sastre.

El concierto, como ya anunciáramos, estuvo a cargo del aplaudido concertista de la piano- la «Aeolian» M. Dubois, el concertista de violín señor Piña y el aplaudido cantante Giovachini.

En todas sus composiciones, fueron aplaudidos cariñosamente los artistas.

Según informes el Circolo Mallorquín además de las brillantes fiestas que tiene en proyecto celebrar, entre ellas un «Cotillón» y un «Minué» hay que sumar interesantes concursos de esgrima que estarán dirigidos por uno de los más afortunados discípulos del celebrado maestro Afrodísio.

NECROLOGÍA

Se recibió ayer en esta ciudad la triste noticia de haber fallecido en Buenos Aires la distinguida señora paisana nuestra doña María Teresa Gual, viuda de Comasera.

Descanse en la paz de los justos el alma de la extinta y reciba su desconsolada familia y en especial su hijo el Comandante don Manuel Palou de Comasera, sus hermanos el conde de Ayamans don José, doña María de la Concepción Gual de Morali, doña María del Pilar de Dezcalla, doña Leocadia y demás familia la más sincera expresión de nuestro pésame.

Ha fallecido en esta ciudad doña Juana Budas Sastre, habiendo recibido los Santos Sacramentos.

Dado su carácter noble y bondadoso, su muerte ha sido muy sentida por cuantos la conocieron en vida.

Reciba su familia y en especial su esposo don Guillermo Krug, nuestro sentido pésame.

DE VIAJE

Procedente de Melilla ha llegado, con objeto de pasar las Pascuas al lado de su familia, el comerciante don Francisco Salvá Marcús.

Anoche embarcó para Barcelona el Juez del distrito de la Catedral, D. Rafael Rubio, acompañado de su distinguida familia.

Para Valencia, ha salido esta mañana el Auditor de división de esta «Capitana General don Oaifre Sastre.

### RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Timoteo y Nemesio.

Cuarenta Horas.—Contiúan en S. Juan dedicadas, por una devota persona, al Ministerio de la Inmaculada; Exposición de las siete; a las diez y media Misa mayor; al anochecer Rosario, meditación, Coronita de las doce Estrellas y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Concepción la Rda. Comunidad cantará a las 10 Misa de requiem en sufragio de las Hijas de María fallecidas durante el presente año 1919.

Visita.—A Nra. Sra. de Lluçà en San Nicolás.

### MILITARES

Pensiones.—Han sido concedidas las de 600 pias, anuales anexas a la Cruz de San Hermenegildo, al Teniente Coronel D. José Roca Navarro, de la Comandancia Infantería de Menorca, y al Capitán D. Dendichado Iglesias Costa, de la Zona reclutamiento de Palma.

Plantillas.—En vista de la escasez de subalternos en el Arma de Artillería, se reducen los de las Comandancias de Mallorca y Menorca, 11 y 12 respectivamente.

MARITIMAS

Da Barcelona ha llegado esta mañana, el pailebot de tres palos de aquella matrícula «Podi Hermano», que ha de ser objeto de importante reparación en este puerto.

Para Valencia, ha salido a las once de la mañana el vapor «Rey Jaime II».

Para Argel ha salido esta mañana la balandra «Oofre».

### GACETILLAS

El Alcalde de Palma ha tenido la atención de invitar a la reunión que mediana viernes, día 19 del corriente, ha de celebrarse en este Ayuntamiento, a las cuatro de la tarde para tratar de la Exposición Regional de Arte que aquí se proyecta celebrar.

Además se nos suplica, invitarnos desde estas columnas a los artistas mallorquines y aquí residentes para que concurren al acto.

—Benedicció. El Reverendo D. Bernardo Casan Piro, Rector de la iglesia de Santa Fe donde se venera la Imagen de San Cristóbal patrón de los (Sport), bendijo un nuevo autocóvil de D. José Masip.

—El «Jaime I». El próximo sábado quedará amarrado en este puerto en disposición de reparar y limpiar fondos el vapor «Rey Jaime I».

—«Mallorca» sustituirá a este buque en sus viajes todo el tiempo que dure la limpieza y reparación.

—Paqueos Postales. Se arreglan conforme a la nueva R. O. en la Balzar, Agencia de transportes, Galere, 11.

—Indispensable para los niños: «El Angel de los niños» evita irritaciones de la piel, escorcor, granitos, etc. Protege el cutis a los niños contra los efectos del Sol y del aire.

«Polvos de los Niños» y muy refrescantes y antipéuticos.—En Perfumerías de Palma.

—Las Islas Baleares. Se han puesto de nuevo a la venta ejemplares de esta importante obra escrita por el eminente historiador don José M.º Quadrado.

La casa exclusiva para la venta en toda España, de dicha obra, es la Librería de José Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

### TURRONES

Como todos los años, se encuentran en esta Capital los antiguos y acreditados turroneros ANTONIO SEVILLA e hijo para favorecer a su numerosa clientela y al público en general con un variado surtido de turrones y dulces de todas clases para las próximas fiestas de Navidad, todo inmejorable y de superior calidad, en el local de los años anteriores, SAN NICOLÁS, 35. Frente Casa Llofrú y en la nueva Sucursal Calle de San Miguel, 25.

Teatro Circo Balear. ESTA NOCHE A LAS 11
Sorteo entre el público de UN DECIMO de NAVIDAD

Para el próximo domingo día 21
Feria de Santo Tomas
Gran exposición y venta de todos los artículos, especialmente en PAÑUELOS de 7 y 9/16
PAÑOLERIA DE SEDA, NOVEDADES, PELETERIA Y CONFCCIONES en los
Grandes Almacenes SAN JOSÉ

De teatros

Principales
Esta noche se estrenará en este teatro la comedia en dos actos 'Febrerillo el loco', último éxito del Teatro Lara de Madrid.
Comenzará la valeda con la comedia en un acto 'Primavera de la vida'.

Mañana viernes en Matilde Medasa pondrá en escena la hermosa comedia en tres actos 'La Tía de Carlos'.
Para el sábado se anuncia el estreno de la caricatura de tragedia 'La Venganza de don Meado', obra original de Muñoz Seca, que viene precedida de gran fama y cuyo estreno se espera con verdadero interés.

Para hoy jueves día de moda se anuncia el estreno de la 1.ª jornada de la sensacional película 'El médico de las locas', precioso film impresionado por la Casa Ambrosio.
Para mañana viernes se anuncia el debut de 'Ro-Fa-La', celebrada actuación procedente de la Alhambra de Londres.

En la última sesión de mañana viernes se sorteará un décimo de Navidad entre el público, para lo cual se entregará un billete para el sorteo a todas las personas que adquieran entrada o localidad.
El sábado debutarán la bailarina española 'Minka' y la canzonista Nelly Dalmasa.

De la Región

En el local-escuela de los Hermanos Franciscanos de esta villa, se vienen dando una serie de funciones teatrales muy a gusto del pueblo. Tanto es así, que, no obstante disponer los Hermanos de un salón escuela donde pueden colocarse unas cuantas personas, se han visto obligados a repetir la función, por ser de cada vez más las que solicitan entrada.
Entró las obras escogidas para representarse, según 'Es calson de mestre Lluís', del gran autor catalán don Bartolomé Ferrá, en la cual desempeñan su papel admirablemente el jovenito Francisco Oliver y los niños Antonio Sastre, Juan Barceló y Sebastián Mora.
Después se representó 'Una dona con n'ha fogues', cuyos protagonistas son los niños Antonio Sastre y Antonio Sastre; y finalmente, se ha puesto en escena 'Es por quèret de es Maiarribasen' que los niños Anto-

nio Juan y Guillermo Barceló dan pruebas de ser buenos artistas y el joven Francisco Oliver, artista incomparable.
'La cançó del pastor', de don Antoni Martí, ha valido al coro y al niño Miguel Juan, que la cantan dirigidos con acompañaamiento de piano, con singular solerío por el Rdo. señor don Miguel Escarrer, muchos aplausos. Lo mismo podemos decir del Himno a la Bandera.
Se han recitado las poesías 'El Plá de Formentor', 'La Anyoransa', 'Un Plá', 'El Bon Jesusel', 'El Rey', 'Nit de Reys', 'El ralg de sol', y otras, distinguiéndose especialmente los recitadores Bernardo Juan, Antonio Roselló, Antonio Juan, Gabriel Cornals, Miguel Pleornell, Baltasar y Juan Barceló, Gabriel Mora, Juan Servera y Antonio Barceló.
Reciben el señor Escarrer y los Hermanos Franciscanos, organizadores de las funciones e instructivos fiestas, así como el maestro Nacional don Bartolomé Mir, por su colaboración en las mismas, nuestra más cumplida enhorabuena.—C.

Más telegramas

NUEVO CARDENAL
Madrid 17 (9 n.)
De Zaragoza comunican que el Dr. Sordani es muy felicitado por su elevación a cardenal.
LOS DIARIOS A DIEZ CÉNTIMOS
En la Asamblea de los administradores de periódicos se ha acordado que todos los periódicos se vendan a diez céntimos.
ASAMBLEA DE PROFESORES
La 'Gaceta' de hoy publica una R. O. autorizando a los profesores especiales de los centros de enseñanza oficial de toda España para celebrar en Madrid, durante las próximas vacaciones, una Asamblea.
Discurso del Papa
Madrid 18 (3 m.)
Rom.—Con gran solemnidad el Papa impuso el capelo a 23 nuevos cardenales, recibiendo las autoridades y diplomáticos.
El Papa pronunció un extenso discurso, acerca de los deberes de la Iglesia haciendo frecuentes alusiones a la guerra mundial.
La política
El ministro de la Gobernación
Madrid 18 (3 m.)
El Sr. Fernández Prada confirmó el ascenso de un político en Valencia.
Créase que los autores no huelguistas.
También confirmó el desarmamiento de un mercaderes en Castellón del cual resultó una víctima.
En Bilbao en el pueblo de Obando, ocurrió un escándalo en el cual intervinieron los municipales locales.
Un individuo hirió al Alcalde siendo de tenido.
En Vigo ha sido detenido un buzo que tenía un caja con 21 cartuchos de dinamita.
El nuevo Gobernador de Barcelona
Madrid 18 (11 m.)
Hoy se firmó el nombramiento del nuevo Gobernador de Barcelona.

jar, vió a un hombre dirigirse hacia él, apuntándole con un revólver.
Levanó su puñal, y hubiera herido, si a la luz de la luna, que daba de plano en el rostro de aquel hombre, no la hubiera reconocido.
—Señor de Bourguievux!
—Calisto!
Habo un momento de silencio: luego, Didier, dijo lentamente:
—Lo comprendo todo. Stigame V.
VI
DESENGAÑOS DE LA SEÑORA DE CARTERET
En el momento en que Didier pronunció estas palabras, la señora de Carteret fué a entreabrir la puerta de la habitación.
Creyendo que su sobrino estaba en peligro, iba a acudir en su auxilio. Pero en aquel momento, todas sus esperanzas se desvanecieron.
Aquel asesino, apostado para matar a Isabel, tenía bastante dominio sobre sí para mostrarse tranquilo, y no dejar traslucir su triunfo ante aquella pobre señora, que tanto iba a sufrir. Porque ya no dudaba; era evidente la complicidad de Didier y de Calisto. Se cumplía todo lo que Daniel había previsto.
Bajó delante, seguido de la señora de Carteret y de Isabel, deteniéndose en cada escalón, y oyendo los pasos de Didier y de Calisto.
Cuando llegaron al pie de la escalera, se acercó Marcial a una estatua, y llamó en voz baja a Simón.
—Señor estaba muy apurado—dijo ésta.—Entró el señor Didier, y acaba de bajar en este mismo momento con otro hombre. Cre-

El Director de Comunicaciones
También se dice que se firmará el nombramiento de Director de Comunicaciones y parece que lo será el marqués señor Alas Pumarín.
El señor Lerroux y el próximo Congreso republicano
El señor Lerroux promete dirigirse al Comité de la Federación Republicana, consultándole diversos extremos, como preliminar del Congreso que se celebrará en la próxima primavera en Madrid.
Dijo el señor Lerroux que los futuros actos de la Federación Republicana darán idea de la pujanza del partido.
El señor Dato asistirá a las sesiones
Madrid 18 (11 m.)
El señor Dato se propone asistir a las sesiones que celebran las Cortes desde el primer día.
Maura no asistirá al Congreso
El señor Maura insiste en que no se presentará al parlamento ni para jurar, sin embargo recomendará a sus amigos que apoyen resueltamente al Gobierno para aprobar los presupuestos. En los otros asuntos de terminará cada resolución.
El señor Latorre combatirá al Gobierno.
Se insiste en asegurar que el señor Latorre combatirá al Gabinete Aliendalazar.
Regreso de Romanones
Ayer regresó a Madrid el señor conde de Romanones, siendo saludado por numerosos amigos.

El Consejo de Ministros y lo de Barcelona
Madrid 18 (11 m.)
En el Consejo de ayer se ocupó principalmente a estudiar la situación de Madrid y Barcelona.
El Gobierno tiene buenas impresiones sobre los conflictos de Madrid, pero pesimista respecto de los de Barcelona, ante la campaña terrorista, que se agrava con el asesinato de una pareja de la base militar.
Elle indica el nuevo camino que toman los elementos revolucionarios y en consecuencia el Gobierno acordó tomar medidas energicas.
Aunque por ahora no crea necesario declarar el estado de guerra en Barcelona, parece que se acordó explorar el ánimo del Gobernador interino de Barcelona el Presidente de la Audiencia Sr. Prat, cuya gestión laudable, a var si accede de continuar en el cargo, como practicante.
Si accede se firmará hoy el nombramiento. Se cree que aceptará.
El primer Consejo lo llevaron los Ministros de Estado, Gobernación y Abastecimientos.
Cuestiones sociales
Huelguistas que se presentan
Madrid 18 (11 m.)
Siguen parados los tranviarios, aunque ayer se presentaron muchos al trabajo, circulando hoy más tranvías que ayer. Estos siguen custodiados por la benemerita y fuerzas de seguridad armadas.
Siguen los incidentes
Ayer siguieron durante el día los incidentes de menor importancia que el martes.

no debía moverme... Esperaba un aviso de usted.
—Está bien; no se mueva V. ni haga nada hasta que yo le llame. ¿Por dónde se fué Didier?
—Por aquí, a la derecha.
—Vengan Vds., eñoras.
Marcial había engrado todas las cerraduras, que se abrían sin hacer ruido alguno; además, como toda aquella parte del hotel estaba alfombrada, y eran tan gruesas las alfombras, pudieron los tres llegar al gran salón, tomando algunas precauciones, sin que su presencia fuera notada. Pero allí oyeron murmullo de voces.
—¡Oh! ¡En el gabinete de mi marido! exclamó la señora de Carteret.
Esto era para ella una dolorosa profanación.
El gabinete comunicaba con el salón por una puerta, que se abría rara vez; pero en otro tiempo, para hablar más fácilmente con su marido, había hecho abrir en la pared una ventanilla. De este modo podía, no tan sólo hablar con su marido, sino seguir conversaciones referentes a negocios, a las que no asistía por el bien parecer.
La señora de Carteret no vaciló; abrió la ventanilla que cerraba aquella abertura, y estrechando convulsivamente las manos de Isabel, prestó atención.
En aquel momento decía Didier:
—No encendamos luz; esto sólo serviría para comprometernos; si alguno estuviera despierto en el hotel. Hablemos, pero con entera franqueza. El momento es decisivo;

perdonará V. alguna vez el mal que voy a hacerle?
Sonrió tristemente y repuso:
—Usted tiene derecho a defenderse, caballero, y yo tengo derecho de averiguar la verdad.
Isabel estrechaba a su tía entre sus brazos, murmurando palabras de ternura; pensaba menos en ella misma, que en la humillación que iba a experimentar aquella pobre mujer.
Permitame V. todavía que lo dirija todo. Usted, Isabel, continúe V. con su padre.
—No, quiero saberlo todo.
—Bueno, pero V. sola con la señora de Carteret. Es preciso que escuchemos lo que esos hombres van a decir; pero oremos con prudencia. Usted, señor Flachier, siga observando lo que ocurra en el primer piso; nosotros vamos a espiarlos.
A pesar de la gran alegría que experimentaba, tenía bastante dominio sobre sí para mostrarse tranquilo, y no dejar traslucir su triunfo ante aquella pobre señora, que tanto iba a sufrir. Porque ya no dudaba; era evidente la complicidad de Didier y de Calisto. Se cumplía todo lo que Daniel había previsto.
Bajó delante, seguido de la señora de Carteret y de Isabel, deteniéndose en cada escalón, y oyendo los pasos de Didier y de Calisto.
Cuando llegaron al pie de la escalera, se acercó Marcial a una estatua, y llamó en voz baja a Simón.
—Señor estaba muy apurado—dijo ésta.—Entró el señor Didier, y acaba de bajar en este mismo momento con otro hombre. Cre-

Habo algunas colisiones y agresiones entre los huelguistas y guardias.
Se practicaron algunas detenciones.
Hubo también varios lesionados.

El lock-out en Madrid

Continúa el lock-out.—Sensaciones.—Tranquilidad.
Madrid 18 (11 m.)
Continúa el lock-out en el ramo de la construcción en esta capital.
Reina tranquilidad.
Los patronos siguen ejerciendo coacción en las obras donde se trabaja, extendiéndose el paro.
Los obreros circulan en grupos, en actitud pacífica.

El lock-out se extiende en el Ferrol

Ferrol.—En la Cámara de Comercio se han reunido importantes elementos y personalidades industriales y mercantiles.
Acordaron constituir una Asociación patronal tomando acuerdos graves.
Se habla de declarar el lock-out en la población.
Se teme se declaren en huelga los obreros del Arsenal, habiendo comenzado a negarse a trabajar.
Los materiales fueron descargados por personal de la Armada; descargaron los buques 'Aragón' y 'Orca', que los obreros han boicoteado.
Se nota agitación entre los tripulantes de la escuadra.
Falta tabaco, y el vecindario prepara un acto de protesta contra la Tabacalera.
Los separadores llegan a vender a tres pesetas los cajetillas de cincuenta céntimos, habiéndose producido algunos incidentes.

Table with 2 columns: Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, etc. Values range from 75'20 to 00'00.

La Navidad de nuestros abonados

PRIMER PREMIO
150.000 pesetas.
Si sale premiado el núm. 23.683 en el sorteo del 2 de Enero próximo, de cuyo número regalaremos un billete entero al poseedor del recibo de LA ULTIMA HORA del actual mes, que contenga el mismo número del primer premio del sorteo de 22 del actual.
SEGUNDO PREMIO
36.000 pesetas
Si sale premiado el núm. 23.683 en el sorteo del 2 de Enero próximo, de cuyo número regalaremos seis décimos al poseedor del recibo de LA ULTIMA HORA del actual mes, que contenga el mismo número del segundo premio del sorteo del 22 del actual.
TERCER PREMIO
14.000 pesetas
Si sale premiado el núm. 23.683 en el sorteo del 2 de Enero próximo de cuyo número regalaremos cuatro décimos al poseedor del recibo de LA ULTIMA HORA del actual mes, que contenga el mismo número del tercer premio del sorteo de 22 del actual.
Cada telón recibo de LA ULTIMA HORA del mes actual contiene 10 números con opción a dicho número de regalo.
Robinson Crusoe, un tomo 2.º de unos 500 páginas con ilustraciones. 3 pesetas. Librería de J. Tous.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para los días 19, 20, 21, 22, 23 y 24 del corriente mes de Diciembre.
Red antigua
De Palma a Inca a las 7'45, 9, 14'15, 14'45, 17'45 y 18'15.
De Palma a Manacor a las 7'45, 14'45 y 18'15.
De Palma a Felanitx a las 7'45, 14 y 18'15.
De Palma a la Puebla a las 9, 14'15, y 18'15.
De Inca a Palma a las 5'45.
De Manacor a Palma a las 6'45, 11'15 y 17'15.
De Felanitx a Palma a las 6'40, 11'15 y 17.
De la Puebla a Palma a las 7'15, 11'45 y 17'20.
Día 21 el tren para Felanitx que tiene anunciada la salida de Palma a las 18'15 la retrasará hasta las 20.
Línea de Palma a Santanyí
De Palma a Santanyí a las 7'30, 15'15 y 20.
De Santanyí a Palma a las 6'15, 17'05 y 23.
Palma 16 de Diciembre de 1919.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente Sustituto, R. Blanc. Tolosa.

El Practicón

El mejor y más útil tratado completo de cocina por
por Angel Muro
Precio 5 PESETAS. Librería de J. TOU
El Conde de Monte Cristo
Dos tomos de unas 500 páginas cada uno
6 pesetas
De venta en la Librería de J. Tous.

La casa de la Troya

NOVELA POR
Alejandro Pérez Lugin
y adaptación escénica por
Manuel Linares Rivas
De venta en la Librería de J. TOUS

Alta novedad en Felicitaciones

Se ha recibido un extenso surtido en tarjetas y cromos propios para felicitaciones de cafés, peluquerías, dependientes, etc., etc.
Calendarios de bolsillo propios para el mismo objeto.
De venta en la Librería de J. Tous F. de Cort

AUTO

Se vende uno de 12 H. P. 4 asientos, marca TURICUM, bien equipado y casi nuevo, por 6.000 pesetas.
DARDER HERMANOS, Sindicato 189

VELERO

Admite carga para Cete en buenas condiciones. Para informes, Sucesores de B. Ectia.

AGRICULTORES

Semillas ricino escogidas encontrarse en la Farmacia Aguiló de Son Servora

LA SANGRE es el MANANTIAL de la VIDA Las Pildoras Pink son MANANTIAL de SANGRE
BESQY Purgante Ideal

Clara de Cressenville
Segunda parte de EL DIAMANTE NEGRO
POR PEDRO SALES

CONTINUACION.
—¿Qué significa esto?
Por un momento se creyó perdido.
Sin embargo, no viendo nada, supuso que no debía haber en ello nada que no fuese natural.
—Una cerradura que se habrá estropeado; tomemos otro camino.
Cruzó la habitación, encontró abierta la puerta que daba a la escalera grande, y salió. Pero en el mismo momento en que iba a ba-

jar, vió a un hombre dirigirse hacia él, apuntándole con un revólver.
Levanó su puñal, y hubiera herido, si a la luz de la luna, que daba de plano en el rostro de aquel hombre, no la hubiera reconocido.
—Señor de Bourguievux!
—Calisto!
Habo un momento de silencio: luego, Didier, dijo lentamente:
—Lo comprendo todo. Stigame V.
VI
DESENGAÑOS DE LA SEÑORA DE CARTERET
En el momento en que Didier pronunció estas palabras, la señora de Carteret fué a entreabrir la puerta de la habitación.
Creyendo que su sobrino estaba en peligro, iba a acudir en su auxilio. Pero en aquel momento, todas sus esperanzas se desvanecieron.
Aquel asesino, apostado para matar a Isabel, tenía bastante dominio sobre sí para mostrarse tranquilo, y no dejar traslucir su triunfo ante aquella pobre señora, que tanto iba a sufrir. Porque ya no dudaba; era evidente la complicidad de Didier y de Calisto. Se cumplía todo lo que Daniel había previsto.
Bajó delante, seguido de la señora de Carteret y de Isabel, deteniéndose en cada escalón, y oyendo los pasos de Didier y de Calisto.
Cuando llegaron al pie de la escalera, se acercó Marcial a una estatua, y llamó en voz baja a Simón.
—Señor estaba muy apurado—dijo ésta.—Entró el señor Didier, y acaba de bajar en este mismo momento con otro hombre. Cre-

no debía moverme... Esperaba un aviso de usted.
—Está bien; no se mueva V. ni haga nada hasta que yo le llame. ¿Por dónde se fué Didier?
—Por aquí, a la derecha.
—Vengan Vds., eñoras.
Marcial había engrado todas las cerraduras, que se abrían sin hacer ruido alguno; además, como toda aquella parte del hotel estaba alfombrada, y eran tan gruesas las alfombras, pudieron los tres llegar al gran salón, tomando algunas precauciones, sin que su presencia fuera notada. Pero allí oyeron murmullo de voces.
—¡Oh! ¡En el gabinete de mi marido! exclamó la señora de Carteret.
Esto era para ella una dolorosa profanación.
El gabinete comunicaba con el salón por una puerta, que se abría rara vez; pero en otro tiempo, para hablar más fácilmente con su marido, había hecho abrir en la pared una ventanilla. De este modo podía, no tan sólo hablar con su marido, sino seguir conversaciones referentes a negocios, a las que no asistía por el bien parecer.
La señora de Carteret no vaciló; abrió la ventanilla que cerraba aquella abertura, y estrechando convulsivamente las manos de Isabel, prestó atención.
En aquel momento decía Didier:
—No encendamos luz; esto sólo serviría para comprometernos; si alguno estuviera despierto en el hotel. Hablemos, pero con entera franqueza. El momento es decisivo;

perdonará V. alguna vez el mal que voy a hacerle?
Sonrió tristemente y repuso:
—Usted tiene derecho a defenderse, caballero, y yo tengo derecho de averiguar la verdad.
Isabel estrechaba a su tía entre sus brazos, murmurando palabras de ternura; pensaba menos en ella misma, que en la humillación que iba a experimentar aquella pobre mujer.
Permitame V. todavía que lo dirija todo. Usted, Isabel, continúe V. con su padre.
—No, quiero saberlo todo.
—Bueno, pero V. sola con la señora de Carteret. Es preciso que escuchemos lo que esos hombres van a decir; pero oremos con prudencia. Usted, señor Flachier, siga observando lo que ocurra en el primer piso; nosotros vamos a espiarlos.
A pesar de la gran alegría que experimentaba, tenía bastante dominio sobre sí para mostrarse tranquilo, y no dejar traslucir su triunfo ante aquella pobre señora, que tanto iba a sufrir. Porque ya no dudaba; era evidente la complicidad de Didier y de Calisto. Se cumplía todo lo que Daniel había previsto.
Bajó delante, seguido de la señora de Carteret y de Isabel, deteniéndose en cada escalón, y oyendo los pasos de Didier y de Calisto.
Cuando llegaron al pie de la escalera, se acercó Marcial a una estatua, y llamó en voz baja a Simón.
—Señor estaba muy apurado—dijo ésta.—Entró el señor Didier, y acaba de bajar en este mismo momento con otro hombre. Cre-

aprovechémonos.
Calisto nada dijo.
—Estoy tan convencido de que me dirá usted la verdad, y de que me entenderemos—prosiguió Didier con tono imperativo—cuanto que se halla usted en mi poder. Usted no tiene más que un puñal; yo tengo un revólver; yo estoy en mi casa, y necesitaría sino llamar a los criados, y decirles que he sorprendido a V. en el momento en que iba a asesinar a mi...
—Todo lo que está V. diciendo es inútil—contestó Calisto.—Bien sabe V. que puedo a mi vez ameznarle. ¿Se perderá V. por el solo placer de perderme? Vamos, ¿qué quiere V. de mí?
—Lo primero, amigo Ruffec, que me diga qué iba a hacer aquí.
—Creo que lo habrá V. adivinado.
—Casi, casi; pero deso conocer todos los detalles.
—Usted nos hizo traición en Sainte-Adress.
—Así lo juzgué conveniente.
—Eso no me importa; lo que sé es que me logró un plan admirable... concebido por V., y ejecutado con una habilidad...
—Incomparable, ¿y qué más?
—¿Qué más? Que hemos comenzado de nuevo, esta vez sin contar con V., y por segunda vez ha estorbado su realización, el plan.
—Eso le probaré, señor de Ruffec, que siempre se debe contar conmigo.
—Estaba dispuesto a reconocerlo est cuando usted me sorprendió.
(Continuará)

# GRANDES ALMACENES José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROA

Recibidas las Novedades para Otoño e Invierno

## Sastrería - Camisería - Modistería

PANERIA      CONFECCIONES      SEDERIA      LANERIA

Vicuñas	Reglans	Luisin	Otomann
Estambres	Abrigos	Crespón	Lanillas
Cheviots	Capotes	Duquesas	Canales
Gabardinas	Pellizas	Piel Seda	Popelin

Géneros de Punto, Mercería, Pañolería, Tapicería, Géneros Negros

Gran surtido en Peletería en formas de alta novedad

Ultimos modelos en Abrigos

# para Señora y Caballero

Impermeables Gabardina

Calzado de todas clases y precios—Chanclos de Goma—Paraguas

Mantas de lana

A PRECIOS DE FABRICA

Precio Fijo. Ventas al contado. Teléf. 217

NOTA.—ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES